

Le présent document s'attaque maintenant directement à la question visant à savoir si des blocs commerciaux régionaux sont effectivement en train de se former autour de la triade Amérique du Nord, Europe et Asie. Ce chapitre n'a pas pour objet de déterminer les incidences, le cas échéant, qu'ont pu avoir les accords commerciaux régionaux ou tout autre arrangement juridique ou politique sur les courants d'échanges. Tenter de savoir *pourquoi* des blocs commerciaux seraient en voie de formation est fort différent que de tenter de savoir *si* c'est le cas. Les pages suivantes traitent de cette dernière question, car il faut d'abord y répondre pour donner un sens à la première. Par conséquent, le but principal de cette analyse empirique en est également la principale limite : elle vise à vérifier si de puissants blocs commerciaux de fait sont en train d'émerger, mais ne détermine pas pourquoi c'est le cas ou ce n'est pas le cas<sup>52</sup>.

À l'instar des études énumérées dans la bibliographie, la méthodologie employée pour la présente étude a été mise au point spécialement pour le sujet traité, c'est-à-dire déterminer si des blocs commerciaux sont en voie de formation autour de la triade. Le premier paramètre examine la régionalisation des échanges au sein de la triade afin de voir si une tendance définie se dégage des activités commerciales des trois régions et si de grandes conclusions au sujet d'une tripolarisation possible peuvent être tirées au moyen des indices fournis par les courants d'échanges intra-régionaux. Par exemple, si, selon les constatations, les relations commerciales intra-régionales se raffermissent progressivement au sein de ces régions, il serait dès lors possible de conclure au caractère plus régionalisé des échanges autour de ces trois pôles et, donc, à la formation de blocs commerciaux. Par contre, si la tendance indique un affaiblissement des relations commerciales régionales ou si les indices sont contradictoires, les conclusions seront forcément différentes. Le second paramètre consiste à évaluer la « puissance » des trois régions sur le marché international. Il s'agit cette fois de vérifier la part des échanges internationaux attribuable individuellement et collectivement aux trois régions. Cela montre l'importance de ces régions dans le commerce international et, plus important encore, si leur part des échanges est en croissance, c.-à-d. si leur « puissance » s'accroît?

- Limites des données de base

Il n'existe pas de données parfaites. Les importations, mesurées en dollars US, sont utilisées pour évaluer les courants d'échanges globaux en raison de leur relative fiabilité et comparabilité par rapport à d'autres indicateurs. Les prix et les taux de

---

<sup>52</sup> Le présent chapitre ne vise pas à établir si le régionalisme a entraîné la régionalisation de courants d'échanges, mais plutôt à déterminer si la régionalisation des courants d'échanges progresse aussi vigoureusement que certaines opinions répandues ne le laissent croire.